

L'éducation

Élément fondamental du lien social

On le sait, quand l'enseignant doit en permanence faire la preuve de son autorité par des mesures répressives, il est dans l'échec. C'est le signe que la parole et la réflexion ne trouvent plus leur place et que les liens qui se tissent autour de l'apprentissage dans le groupe-classe sont rompus. Le contexte socio-éducatif actuel, de plus en plus traversé par des logiques sécuritaires, est le reflet à grande échelle de ces situations déplorables et insensées. Mais il n'y a pas de fatalité du désordre ou de la délinquance sauf si le renoncement et la démagogie président aux décisions des responsables politiques.



Ce que veulent démontrer les témoignages recueillis dans ce dossier à Mons en Baroeul et à Tivaouane, au Sénégal, c'est que, par des choix philosophiques, éthiques et politiques, par des modes de mise au travail et des procédures d'apprentissage, on peut éduquer à la liberté sociale par le travail communautaire. Dans une organisation démocratique de l'école, si la sanction reste effective et le respect des règles de vie indispensable, c'est toujours dans le cadre d'une rencontre éducative, constructive et authentique, soutenue par le sens que chacun est amené à donner à son travail.